

Precio de suscripcion:
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 17.—santa Eduvigis, duquesa de Polonia, viuda beata.

Lunes 18.—San Lucas Evangelista y san Cipriano obispo.

Martes 19.—San Pedro de Alcántara confesor y fundador y san Lucio martir.

Miércoles 20.—San Juan Cancio Pbro. y santa Irene virgen y martir.

Cultos

Domingo 17.—La Misa y oficio divino son de la Dominica 19 despues de Pentecostes y 3 de Octubre, con rito semidoble color blanco haciendo conmemoracion de santa Eduvigis viuda y de la octava.

En la Catedral Homilia por el Rdo. D. Rafael Mascaró Vicario. Despues de los divinos oficios de la tarde Procecion del Santísimo Rosario.

La oracion de 40 horas continua en el Rosario. Espónese S. D. M. á las 5 y media de la tarde y se reserva á las 7.

En san Francisco homilia por el Rdo. Sr. Economo.

En san Agustin fiesta solemne en honor de santa Teresa de Jesús predicará el Ilmo. y Rvmo. Sr. Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, obispo de la Diócesis.

El ejercicio del mes de Octubre consagrado al Santísimo Rosario se practican en las iglesias y horas de costumbre.

En la Iglesia de María Auxiliadora, á las 2 de la tarde rezo del Santísimo Rosario y sermon que dirá el Rdo. Dr. D. Juan Tudurí Pbro.

Lunes 18.—La Misa y oficio divino son de san Lucas Evangelista, con rito doble 2.ª clase color encarnado.

Martes 19.—La Misa y oficio divino son de la Octava de Nuestra Señora del Pilar, con rito doble, color blanco.

En san Francisco al anochecer continua el devoto ejercicio de los trece martes dedicados á San Antonio de Padua.

En santa Clara, á las 10 fiesta votiva en honor de san Antonio de Padua, con sermon que dirá el Rdo. D. Miguel Pons Gorrias Beneficiado del Concordato.

Miércoles 20.—La Misa y oficio divino son de san Juan Cancio confesor, con rito doble, color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE

La instruccion religiosa en los colegios católicos.
Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus miol por medio del Corazon immaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon. Os las ofrezco en especial, á fin de que los alumnos de los colegios católicos se aficionen mas y más al estudio de la religion.

PROPÓSITO

Estudiar nuestra religion, para practicarla y defenderla mejor.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Los Seminaristas.
- 3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Octubre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 4, San Francisco de Asis.

» 15, Santa Teresa de Jesús.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de un asociado, y las de dos asociadas, que han fallecido durante el mes de Septiembre.

A. M. D. G.

El tercer centenario de Felipe II.

El 13 de Setiembre de 1598 entregó su alma á Dios el Rey más rey que ha tenido España y quizás el mundo, el incomparable Rey Prudente, el gran Felipe II, y en igual fecha del próximo año 1898 se cumplirá el tercer centenario de su muerte.

Hace dos años que el insigne catedrático de la Universidad de Salamanca y ferventísimo católico D. Enrique Gil Robles, dió la voz de alerta para que no pasara desapercibida fecha tan memorable; el no menos ilustre doctor D. Juan Bautista Casas, Provisor que fué del Obispado de la Habana, confesor de la fe y actualmente Canónigo de Orense, emitió ideas luminosísimas respecto de la celebracion del centenario; el *Diario Catalán* abrió una suscripcion para costear una lápida, que deberá colocarse en Valladolid en la casa en que nació el Rey, y el ilustrado catedrático de la Universidad Central, D. Fernando Segundo Briera Salvatierra, dedica al asunto objeto de estas pobres líneas un erudito trabajo, publicado en la revista *Soluciones Católicas*.

Los buenos católicos españoles; aquellos que rinden culto al amor de Dios y al amor de la patria, tomarán la empresa á su cargo con verdadero empeño, y contribuirán, á no dudar, con todas sus fuerzas al éxito del centenario. Y la Iglesia española, con sus Prelados insignes á la cabeza, honrará cual merece la memoria del gran rey, que la Santidad de Clemente VIII calificó de *singular defensor de la Iglesia y poderoso adversario de los que la persiguen*.

Sacuda España el letargo en que yace sumida, y no olvide que *los pueblos que no honran á sus héroes, están condenados á perecer*.

Felipe II vive en la historia y vivirá en ella hasta el último dia del género humano; y piadosamente pensando, vive tambien en el cielo vida perdurable, por lo que terminamos gritando con todo el entusiasmo de nuestras almas:

¡Viva Felipe II!

Entre las novedades no es la menor el caso de la señorita «Chauvin», que habiendo cursado la carrera de leyes hasta doctorarse en esta facultad, reclama su inscripcion como *abogada* en el colegio de esta capital, para ejercer tal profesion.

«Estoy en mi derecho», exclama la señorita Chauvin quiero pleitear, defender causas, sacar el justo producto de mis estudios y

años de trabajo; quiero ejercer libremente tal profesion, puesto que se me permitió hacer los estudios para ello y sufrir exámenes.

Realmente el caso es difícil, y por más que el temor de una invasion probable de *médicas, abogadas y cirujanas* cause el natural sobresalto; el dilema no está mal planteado por la señorita Chauvin, y se espera con verdadera curiosidad la resolucion del Colegio de abogados.

Sabido es que el *feminismo* reclama la igualdad civil, política y *hasta la militar*.

Despues que las mujeres, vestidas con pantalón bombacho, montan en bicicleta y *alternan* con sus amigas apurando una colilla ó bebiendo copas de cerveza, por que no han de subir á estrados á informar ante un jurado?

La mujer-hombre, discutiendo leyes y llenando su casa de clientes, tiene por fuerza que relegar á manos mercenarias el cuidado de sus hijos y las atenciones del hogar.

Por eso me parecen todas esas *conquistas*, tan preconizadas en Australia, el Canadá, los Estados-Unidos y aún la propia Inglaterra, manifestaciones del desequilibrio moral que alcanzamos y de los extremos de la bestialidad humana, rotos los frenos del pudor y de las ideas religiosas.

Es el signo de la abérracion y de la decadencia más completa, la paradoja más pernicioso y demás desdichadas consecuencias de los tiempos modernos, y que mayores desventuras puede reportar á la sociedad y á la familia.

INFORMACION TELEGRAFICA

Sábase oficialmente que el general Primo de Rivera continua en el mando superior de las islas Filipinas, asegurando algunos que si no dimite es porque hay indicios de que se está preparando un Zanjón filipino que quizás termine con la presentacion de Aguinaldo, caudillo de la insurreccion.

Tambien se asegura que, por acuerdo que en el almuerzo de ayer tomaron los señores Sagasta y Canalejas y el general Blanco, tan pronto como el segundo de dichos señores esté en Cuba, se efectuará la division de mandos siendo el nombrado Gobernador general de la isla, y el general Blanco jefe supremo de aquel ejército.

—Telegramas de Roma confirman que el Vaticano aplaude la actitud enérgica del Obispo de Mallorca en el conflicto contra el señor Navarro Reverter, y alaba la templanza, acompañada de apostólica entereza, con que dicho Prelado ha defendido los derechos é intereses de la Iglesia.

—Los representantes del rey de Siam han conferenciado con la alta servidumbre de Palacio para ultimar los detalles de la breve permanencia de S. M. Chulalongkon en esta Corte.

Dicho monarca llegará probablemente el

lunes próximo, y después de pasar cuatro ó cinco días aquí, partirá para Lisboa, donde se embarcará de regreso á su país.

—El general Blanco ha conferenciado también durante dos horas con el ministro de la Guerra, dejando ultimada la combinación militar para Cuba, que mañana sera puesto á la firma de la Regente.

—Por el Ministerio de Gracia y Justicia se ha expedido á esa capital un telegrama diciendo el juez y al fiscal que entienden en la causa de Ramon Sempau, que dicten auto inhibiéndose del conocimiento de la misma y que dicho auto quede firme desde luego.

—Por la noche se reunirán los socialistas en el Liceo Rius.

Dícese que los discursos se variarán sobre los mismos temas del *meeting* de Santander, abogándose por la supresión de las redenciones á metálico del servicio de las armas, y por que sea este servicio obligatorio.

—Hoy el general Blanco ha almorzado con la Regente.

Tratando de los asuntos de Cuba, doña Cristina se ha interesado mucho para que el nuevo Capitan general de la isla procure atender á los soldados que pelean y caen heridos y enfermos.

—Mañana serán recibidos por la Regente los Gobernadores civiles electos.

Para asistir á dicho acto hoy llegarán de provincias varios de los recientemente nombrados, á quienes se llamó por telégrafo.

—Segun noticias telegráficas de Nueva York, Mr. Mac-Kinley entiende que el programa del actual Gabinete español, concediendo la autonomía á Cuba, revela su espíritu liberal y su decision para obtener la paz, y que si los rebeldes rechazan la generosidad de España, el Gobierno norteamericano empleará todos sus medios para impedir las expediciones filibusteras con rumbo á Cuba.

Mr. Mac-Kinley confía en que las soluciones que el programa de los fusionistas contiene con respecto á Cuba surtirán su efecto, logrando acabar la guerra en un plazo relativamente corto.

—Según datos oficiales, el indulto concedido por el general Weyler como despedida de su gestion en Cuba no reviste el carácter extraordinario que se supuso.

Lo único que ha hecho ha sido hacer cumplimentar el indulto que el día del santo de la infanta doña Mercedes concedió á los deportados.

Los individuos á quienes alcanza el indulto son 139, y los expedientes que los afectan llegarán en uno de los próximos vapores correos.

—Anoche conferenció con el ministro de la Guerra el general Jáudenes, que irá á Cuba con el general Blanco.

Madrid, 13 (mañana).—Telegrafían de Cádiz que los deportados cubanos que han quedado reclusos en la cárcel se muestran contentos por haber sido relevado el general Weyler.

Están en suspenso las expediciones de deportados á las Chafarinas y á Fernando Póo.

—En Mallorca se hacen preparativos para obsequiar al general Weyler así que regrese de la campaña.

El Obispo de dicha diócesis ha remitido los oportunos poderes para entablar, bajo la dirección del señor Maura, una demanda contenciosa contra la orden de incautación de los bienes del santuario de Lluch.

—Dícese que el Gobierno se propone ofrecer una reparación al antiguo juez de Madrid señor Maroto, separado de su puesto por los

conservadores en virtud de motivos puramente políticos y que tanto dieron que hablar á la prensa.

Madrid, 13 (mañana).—«El País», de la Habana, se felicita por el triunfo de las doctrinas autonomistas y aplaude que se haya restablecido la normalidad en la Universidad, cesando en sus cátedras los médicos militares.

—El señor Romero Robledo ha felicitado al general Weyler.

—Dicen de Washington que Mr. Taylor se ocupa en redactar una Memoria sobre la cuestion de Cuba en sus aspectos diplomático, político y económico.

El Gobierno yankee ha ordenado á Mr. Woodford que insista en pedir indemnizaciones á favor de los reclamantes Samuel y Tolon.

En la Bolsa de Washington circuló el rumor de una guerra probable entre España y los Estados-Unidos. Algunos valores bajaron cinco enteros.

—Aumenta el vómito en Nueva Orleans.

A las dos de la tarde de ayer, los gremios de la Habana llevaron á cabo una numerosa y ordenada manifestación en honor del general Weyler.

Las calles por donde tenía que pasar se hallaban engalanadas y el comercio cerrado.

En la plaza de Armas se reunieron la mayor parte de los manifestantes, dirigiéndose al palacio de la capitania general.

La comisión organizadora de la manifestación subió á ver al general Weyler, expresándole su adhesión entusiasta y sus deseos de que continuase en el mando de la isla para bien de Cuba y de España, y pronta consecución de la paz.

El general Weyler contestó:

—«Agradezco mucho este acto inolvidable que contrasta con la campaña de la prensa separatista y de parte de la nacional. Tengo la seguridad de concluir la guerra en Mayo, atendiendo que á la guerra sólo se le combate con la guerra.

«Compárese—añadió—el estado presente de la isla con la época en que tomé el mando.

«Entonces el pánico dominaba en la misma Habana y era inminente el temor de un ataque de los rebeldes á esta capital; según consta en un bando que se publicó entonces.»

Después añadió el general Weyler.

—El gobierno del Sr. Cánovas me envió á terminar la rebelión sin preguntarme cuáles eran mis opiniones políticas. Permanezco fiel á mi sistema, y abandonaré el gobierno de esta isla y el mando de este ejército antes de modificarlo.

La manifestación terminó dándose algunos vivas.

La Inglaterra católica

Las fiestas del XIII centenario del desembarco en Inglaterra del monje benedictino San Agustín, primer Arzobispo de Cantorbery, han revestido excepcional solemnidad.

En Ramsgate, lugar del desembarco, se han reunido el Episcopado, las notabilidades católicas, con el ilustre duque de Norfolk al frente, y muchos invitados del Continente, aparte de una multitud de fieles y también de curiosos extraordinaria. La procesión verificada el martes en los alrededores de Ramsgate, es uno de los espectáculos que no se olvidan.

En la reunión organizada el domingo por el «Catholic Trull Society,» el Cardenal Waughan tuvo frases de finísima ironía para los anglicanos que, habiendo derribado los altares y desterrado las imágenes de sus iglesias, reconstruyen los unos y colocan las otras sobre ellos, que enemigos acérrimos antes de la confesión auricular, escuchan ahora confesiones; que blasfemaron del Santo Sacrificio de la Misa, y ahora intentan consumarlo. Pero de esas mismas contradicciones espera mucho el ilustre purpurado para la completa conversión de la nación británica.

Contra lo que sucede en países católicos, no se registran al otro lado del canal de la Mancha notas de protesta contra la gran manifestación católica. Muy al contrario, un pastor anglicano ha servido de «cicerone» al Cardenal Waughan y á sus ilustres acompañantes, en la visita por éstos hecha á la antigua iglesia primacial de Inglaterra, la magnífica Catedral de Cantorbery, hoy en poder de los protestantes.

ECOS DEL ROSARIO.

El Rosario es *un compendio de Teología;* pues nos enseña como el Verbo en la Encarnación entra en la peregrinación de la vida humana, con su Pasión y Muerte redime la humanidad, y con la Resurrección abre á los mortales el camino de la gloria. El pueblo cristiano puede hacer sus delicias y su tesoro del Evangelio compendiado en el Rosario, y aún podría decirse, instituido para popularizar el estudio del Evangelio.

Palabras augustas. Parécenos oír la voz misma de la Reina del cielo, ora animándonos bondadosamente en medio de las crueles pruebas á que la Iglesia está sujeta, ora ayudándonos con sus consejos en las determinaciones que debemos tomar para la salud de todos; ora en fin advirtiéndonos que reanimemos la piedad y el culto de todas las virtudes en el pueblo cristiano.

Varias veces se ha hecho en Nos, una dulce obligación responder á tales estímulos. Pero, ahora, como si oyésemos la propia voz de esta Madre diciéndonos: *Clama, no ceses,* queremos ocupar de nuevo vuestra atención, con el Rosario de Maria; al empezar el mes de Octubre, que Nos hemos consagrado á la Reina del cielo y á esa devoción del Rosario, que le es tan grata. Nos hemos persuadido íntimamente, de que la devoción del Rosario, será manantial de numerosos bienes, no sólo para los individuos, sino también para todos los Estados.

(Palabras entresacadas de la Encíclica del 8 Septiembre de 1893.)

Ejemplos de los Santos. S. Francisco Javier llevaba casi siempre el Rosario al

cuello, y á fin de inculcar á los fieles su rezo devoto y frecuente, hacia milagros por medio del Rosario.

S. Felipe Neri, prendado singularmente del Rosario de María, habria creído desagradar á Dios, si acaso hubiese dejado pasar un dia, sin rezarlo todo entero.

S. Vicente de Paul, llevaba siempre el Rosario colgado de su ceñidor, así para rezarlo con frecuencia, como para dar públicamente testimonio de su veneración hacia María.

GACETILLA.

Las dos nuevas imágenes que acaba de adquirir de Barcelona el Rdo. D. Federico Pareja Pbro. para la iglesia de María Auxiliadora fueron bendecidas el último juéves por el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis: Fueron padrinos de la imagen de Santa Teresa de Jesús, D. Lorenzo Cabrisas y su Sra. esposa, y de la de San Antonio de Padua, D. Pablo Ferrer y Señora. Terminó el acto con una fervorosa exhortación que dirigió nuestro bondadoso Prelado á los fieles que estaban presentes, animándoles á que fueran verdaderamente devotos de los dos populares Santos cuyas devotas imágenes acabábanse de bendecir.

Ayer festividad de la mística Doctora Sta. Teresa de Jesús, los colegiales del Seminario Conciliar obsequiaron á la Santa, con solemnes cultos religiosos, celebrando una solemne Misa mayor en la iglesia de S. Agustín adjunta al Seminario.

Con la aprobacion y aplauso del Ilmo. Prelado diocesano, se ha determinado emprender la obra de restauracion de la iglesia de S. Lorenzo del distrito parroquial del pueblo de Alayor, abriéndose á este objeto una suscripcion en algunos periódicos de esta isla. El celoso Cura Ecónomo de aquella parroquia Rdo. D. Lorenzo Pons, Pbro., nos ha participado tan laudable proyecto, suplicándonos que tuvieramos á bien hacer lo propio en las columnas de «El Vigía». Por nuestra parte, correspondemos gustosos á dicha indicacion ó súplica, teniendo nuestro periódico á disposicion del referido Sr. Ecónomo, para coadyuvar en cuanto podamos á tan meritoria obra y desde hoy, recomendamos eficazmente dicho proyecto á los buenos católicos, cuyas limosnas que con el indicado objeto tengan á bien darnos las publicaremos en este periódico.

En la mañana de ayer se encontro colgado el cadáver de Margarita Gener, de esta vecindad, la cual desde hace tiempo venia dando señales de enagenación mental con tendencias al suicidio.

Para realizarlas se ha valido esta vez de una cuerda que aseguró á una viga del techo de su habitación.

El Juzgado municipal instruye las diligencias procesales oportunas.

La Comisión mixta de reclutamiento de estas Islas, ha publicado la distribución detallada de los mozos del actual reemplazo entre los ejércitos coloniales y la península.

Los de esta Isla se distribuyen de la siguiente manera:

Mahón: 21 destinados á Cuba.—8 en Filipinas.—2 en Puerto-Rico y 30 en la Península.—Total 61 mozos.

Ciudadela: 11 destinados á Cuba.—4 en Filipinas.—1 en Puerto-Rico y 16 en la Península.—Total 32.

Alayor: 8 destinados á Cuba.—3 en Filipinas.—1 en Puerto-Rico y 16 en la Península.—Total 25.

Mercadal: 4 destinados á Cuba.—1 en Filipinas.—0 en Puerto-Rico y 4 en la Península.—Total 9.

Ferrerías: 3 destinados á Cuba.—1 en Filipinas.—1 en Puerto-Rico y 2 en la Península.—Total 7.

Villa-Cárlos: 3 destinados á Cuba.—1 en Filipinas.—0 en Puerto-Rico y 4 en la Península.—Total 8.

En sesión del juéves último, la Comisión mixta de reclutamiento, acordó comunicar al Excmo. Sr. Capitan General de estas Islas, los mozos que por los Ayuntamientos han sido declarados prófugos, siendo los de esta isla, los siguientes:

De Ciudadela

Pedro Janer Salord.—Juan Bosch Mercadal.—José Rotger Henrich.—Antonio Seguí Gornés.—Pedro German Pons.—Antonio Quintana Piedrabuena.—Juan Anglada Marroquín.—Guillermo Camps Lliteras.—José Cárles Tudurí.—José Monjo Taltavull.—Baltasar Seguí Sastre.—Francisco Arguimbau Bagur.

De Mahón.

Juan Vives Reure.—Pedro Cánovas Serras.

De Alayor.

Gabriel Juanico Palliser.—Rafael Sintes Meliá.

Leemos en un periódico de Mahon:

«Prévio permiso del Excmo. Sr. General Gobernador Militar de la Plaza, esta mañana á las ocho, la Infantería de Marina perteneciente á los buques de la escuadra inglesa surtos en este puerto, acompañados de la música del «Magestic» y mandados por sus respectivos Jefes y Oficiales, han salido á dar un paseo higiénico por la carretera de Mahon á Ciudadela, llegando hasta más allá de los tres kilómetros, donde dicha carretera se biforca en dos caminos.

Allí han hecho un alto, regresando á la ciudad, y embarcándose en las falúas que los habían conducido á tierra, para sus respectivos buques.

Han acompañado á los excursionistas mucha gente de esta ciudad, particularmente del elemento juvenil.

Mañana verificarán una excursion igual los individuos de marinería.»

En un despacho de Roma que publica un periódico se asegura que Su Santidad nombrará en breve Patriarca de las Indias y Primado de España al Cardenal Sancha, á quien le sucederá en Valencia el cardenal Casaña y para el Obispado de Urgel le sucederá un Canónigo de aquella Catedral.

Ha sido nombrado gobernador civil de Baleares D. Victoriano Guzmán, que ya ha desempeñado este cargo en esta provincia, y ahora lo desempeña interinamente, como diputado provincial en Palencia.

En Barcelona ha sido cogido por los tripulantes de una barca de bou y vendido por cua-

trocientas pesetas, á fin de exponerlo en público, un enorme pez, conocido con el nombre de *Llama*, en las costas de Africa.

Tiene la cabeza mucho mayor que los tiburones, y el hocico achatado. Su boca es enorme, pudiendo engullir por ella dos personas á la vez; está armada por dos hileras de dientes triangulares de filo inclinado. Sus grandes ojos con verdes y fosforescentes, formando su piel un granito sumamente duro.

Suscripcion que para costear á la Parroquia de S. Francisco de esta ciudad una Custodia, digna de la alteza del divino culto ábrese en la mencionada Iglesia.

	Pesetas
Suma anterior	425'00
D. Miguel Pons Gorrias Pbro.	6'00
" N. N.	1'00
" Bartolomé Mir	5'00
" N. N.	1'00
" A. A. N.	2'00
" H. A. Pbro.	4'00
" J. M. P.	2'50
Suma	446'50

El Sr. Ecónomo y Coadjutores están encargados de recibir las limosnas que la piedad de los fi elestenga á bien entregar.

D. O. M.

El dia ro de los corrientes falleció en Barcelona D.^a Juana Gomila y Carreras despues de larga y penosa enfermedad sufrida con ejemplar paciencia fortificada con los Stos. Sacramentos de la Iglesia, y al participarlo á sus parientes y numerosos amigos se les suplica una oracion por el eterno descanso de su alma.

R. I. P.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Sobre nombramientos

Madrid 16.—3'30 madr.

El diputado autonomista Sr. Montoro niega que recibiese telegrama alguno de Moret pidiéndole que indique autonomistas que conviene ocupen altos cargos.

En la Habana han sido aplaudidos los indultos de los deportados.

Sigue la reserva respecto de los nombramientos para ocupar altos cargos.

Está para vender el huerto llamado el Polvorín plantado de toda clase de árboles frutales. Dará razon D. José Juaneda Plaza de la Libertad 22.

Acciones del Banco de Ciudadela

Hay diez para vender. Informará D. José Juaneda plaza de la Libertad 22.

Perfiles

No son únicamente las guerras coloniales los azotes con que los Gobiernos han puesto á prueba la paciencia de los contribuyentes.

A las gravísimas consecuencias que éstos experimentan, á sus horrores, á la miseria que penetra en los hogares, hay que añadir otra desventura, otro penosísimo tributo que se va dibujando en el horizonte de nuestra patria, gracias á la generosidad del incomparable ministro de Hacienda que dominó bajo el poder de los conservadores.

Nuestros lectores están al tanto del arriendo que se hizo de las contribuciones de la provincia, y muchos de ellos van á estarlo muy pronto de sus consecuencias.

El arriendo de los tributos y servicios de la nación podrá ser en determinadas circunstancias una ventaja, entre sus inconvenientes, para el Erario público; pero cuando impera como ahora el desbarajuste político y administrativo lo consideramos como una medida anti-económica para el Tesoro y gravosa para el país. Y si por acaso interviene el favoritismo en sus distintas manifestaciones los arriendos se convierten en otras tantas calamidades públicas.

Perfilemós.

Desde que empresas particulares se han encargado de la recaudación de contribuciones, nuevos y tristes ayes lanzan los contribuyentes nuevamente molestados.

El Gobierno ofrece por un tanto alzado el arriendo á las empresas, mas éstas recaban la protección y la fuerza de los poderes y procuran á todo trance obtener el mayor producto en la recaudación.

Una serie de investigadores de contribuciones territoriales ha comenzado á invadir pueblos y ciudades, y á marear de nuevo á los que todavía poseen alguna riqueza.

Nadie se escapa á la escrupulosa investigación de los representantes de la empresa y muy pocos dejan de pagar el tributo á su fiscalización.

Y como se les aplica la ley con todos sus rigores, sin que les sirvan de atenuantes los demás tributos reiteradamente pedidos, la crisis hija de la imprevisión de los que mandan, la depreciación de los valores, la calma de los mercados, la poca exportación, los estragos de la filoxera, que esteriliza el producto de las tierras, consideradas como de cultivo por el fisco; la escasa recaudación de los arrendamientos, pues los colonos no pueden pagar aunque quieran, y muchas otras contrariedades; de aquí que aún siendo legales los aumentos que se imponen en sus pagos á los contribuyentes los consideremos moralmente injustos.

Además, léjos de aliviar al Estado, le perjudican. Como los que se ven acosados por estos empresarios no quieren estar sujetos á los resultados de un expediente, transigirán quizás con sus perseguidores y deberá venir indispensablemente un arreglo.

Y preguntamos nosotros. ¿El resultado ó producto de este arreglo para quién es? ¿Para el Tesoro?

Respondan por nosotros nuestros lectores.

Y vean por donde asoma la oreja de Navarro Reverter.

Cuya influencia funesta ha de sentirse aún por mucho tiempo en todo el país.

¡Y cuidado que tan solo hemos comenzado los perfiles! Ya vendrá luego la obra con todos sus detalles y relieves.

(El Correo Catalan).

VARIEDADES

CHARADAS.

1.ª

Lazo indican dos con cuatro;

primera segunda cala;
es bola *tercia segunda*;
y esta bola el *todo* abarca
de este mundo do cautivo
el hombre la vida pasa
ofreciéndose al Señor,
con la más firme confianza
que al salir de este destierro
volará á la gloria santa,
alli donde todo es gozo,
felicidad, bienandanza.....
y así el justo entre delicias
á Dios vé bendice, ensalza.
Pero el que en el mal persiste,
en castigo de sus faltas,
en el *todo* del infierno
solo hallará fuego y llamas.

CÁNDIDO.

Mi *primera* por sí sola
es una letra y no más;
santo, *prima tres segunda*,
y una *dos tercia*, ciudad.

JACINTO

Solucion á las charadas del sábado pasado:

A la 1.ª A-RA-DO

A la 2.ª CAR-DO-NA

Las han descifrado Amengual, Aurelio y M. F. y la 1.ª Cándido.

El Comité Nacional de la Cooperación en España, del que es presidente el señor Conde de San Bernardo, ha dirigido una circular de propaganda del Congreso de la Cooperación que ha de celebrarse en Barcelona durante el mes de Noviembre próximo.

En esta circular se propone á las sociedades de esta índole la deliberación y el acuerdo sobre los puntos siguientes:

1.º Adhesión á los propósitos del Comité Nacional, indicados en la circular, y respecto de los cuales se darán todas las explicaciones

que sean necesarias.

2.º Conveniencia de organizar la cooperación en España, estableciendo la unión ó federación de las cooperativas existentes y medios más eficaces de conseguir ese objeto.

Y 3.º Oportunidad de convocar el primer congreso de la Cooperación española; cuestiones más interesantes que en su caso debiera resolver, y resultados prácticos que con él han de lograrse.

ANUNCIOS

Subasta y remate.

El día 17 del actual y de 11 á 12 horas de su mañana, se subastará y rematará, si la postura conviniere, en la Notaría de D. Juan O'Callaghan, la finca siguiente.

Una porción de tierra sembrada situada en el camino de San Juan, término de Ciudadela, de dos hectáreas de superficie ó sean tres cuarteras de la medida del país, lindante al Norte con propiedad de D. Jaime y D. Cristóbal Salord, S. la de D.ª Maria Taltavull y otros, E. el referido camino y O. tierras de los sucesores de D. Juan Febrer y Allés.

El título y pliego de condiciones para la subasta están de manifiesto en la indicada Notaría.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS,
á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

Libros que están de venta en la imprenta de este periódico.

Piisima devoción á María Santísima para conseguir la gracia de una buena muerte, sacada de las obras del seráfico doctor san Buenaventura.—Pocas devociones hay tan tiernas y provechosas como ésta.—En 16.º, con cubierta litografiada, 25 cénts.

Práctica de los nueve Oficios del Sagrado Corazon de Jesús, por L. F., S. J. Tercera edición.—Está arreglada de conformidad con la Declaración y Meditaciones de los Oficios del Sagrado Corazon de Jesús, que constituyen este librito.—En 8.ª 50 cts.

El Dinero de san Pedro.—Librito compuesto para ayudar á los católicos celosos en dar á conocer la importancia, la grandeza, la santidad y la necesidad de la Obra del Dinero de san Pedro.—En 16.º, 10 cénts.

Los Enemigos de los Curas. Lo qué son, lo qué dicen.—Con encantador gracejo el autor pone al descubierto los secretos móviles de los cleróforos al hincar el diente en la carne de Cura.—En 8.º, 20 cénts.

Avisos sobre la vocación religiosa, escritos por San Alfonso María de Ligorio.—En 16.º, 75 cénts. en media pasta.

Devoción de los seis domingos consagrados á San Luis Gonzaga.—10 céns.

Meditaciones compuestas por el P. Tomás de Villacastin.—En 8.º 1'50 ptas. en piel.

Meditaciones del Corazon de Jesús, por el P. Enrique Ramiere, S. J., traducida por el P. Francisco de P. Maruri, S. J.—En 8.º, 1'50 ptas. en tela.

Meditaciones diarias de los misterios de nuestra santa fe, y de la vida de Criso. nuestro Señor y de los Santos, por el P. A. de Andrade, S. J.—Tres tomos en 8.º, mayor, 7'50 ptas. encuadernado.

La entrada en el mundo, obrita publicada por los Padres de la Compañía de Jesus, en 8.º, 1 pta. en tela.

Officium parvum B. Mariæ Virginis, et Officium defunctorum cum septiem Psalmis pœnitentialibus et litanis Sanctorum S. Pii V Ponti. Max. jussu edita Clementis VIII et Urbani VIII auctoritate recognita.—En 8., 1 pta. en tela.

Visitas al Santísimo Sacramento y á María Santísima, con oraciones para la Misa, Confesion y sagrada Comunion, por San Alfonso Ligorio.—En 16.º, 1'25 ptas. en piel.